

# TRABAJADORES

Año 65 de la Revolución  
Edición única. Cierre 6:30 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432  
Año LIII No. 9



|04

## Preocupación sindical

El éxodo de trabajadores hacia otros sectores



|05

## Solidaridad en Turquía

Nuestros especialistas de la salud en el escenario del terremoto



|06 y 07

## Boxeo femenino en Cuba: pasado y presente



*“La síntesis más acabada y a la vez simbólica de los cubanos”*



Carlos Manuel de Céspedes visto por el artista de la plástica Amaury de Jesús Palacio Puebla.

Sobre Carlos Manuel de Céspedes, cuya caída en combate se produjo el 27 de febrero de 1874 en la finca San Lorenzo, en la Sierra Maestra, escribió hermosas palabras el doctor Eusebio Leal Spengler:

“Fue Céspedes la síntesis más acabada y a la vez simbólica de los cubanos, en su admirable capacidad de integrar las urgencias y las necesidades de nuestra tierra, en el contexto de la época en que a él le tocó existir y hacer.

“El Padre de la Patria dio inicio al magno movimiento, a la única y sola Revolución que ha existido en nuestra tierra, la que él comenzó y la que hoy continuamos.

“(…) con su ímpetu magnífico hizo avanzar el reloj del tiempo, puso a Cuba en el tiempo y el espacio, levantó su voz para aclamar el reconocimiento de las naciones y la obtuvo.

“(…) dio lecciones suficientes que se basaron siempre en un principio: nosotros podemos; lo que hagamos tiene que ser con nuestro propio esfuerzo”.

## Nuestros candidatos

Con independencia de cualquier posible sugerencia, la realidad en esta oportunidad es que la candidatura de diputadas y diputados que irán al escrutinio en marzo próximo conforman un sugerente mapa de la sociedad cubana

| Páginas 2 y 8

| Cumplimiento de zafra azucarera

## El 14 de Julio está fuera de liga

Cienfuegos.— Este fin de semana hubo celebración en el batey del central 14 de Julio, uno de los eslabones principales de la cadena productiva de la Empresa Agroindustrial Azucarera (EAA) de esta provincia, la cual cumplió su plan de producción de azúcar, liderado por ese colectivo, que al cierre de esta información totalizaba más de 15 mil 300 toneladas fabricadas, para un 64 % de sobrecumplimiento.

Y allí estuvieron junto con los trabajadores los candidatos a diputados a la Asamblea Nacional del Poder Popular por este territorio, encabezados por Roberto Morales Ojeda, miembro del Buró Político y secretario de Organización del Comité Central del Partido, y Marydely Fernández, primera secretaria del Partido en la provincia.

Este cumplimiento del plan de producción —primera provincia que lo logra en el país—

constituye una victoria contundente contra adversidades, escaseces, limitaciones..., y otros problemas que pusieron de nuevo “la corriente del río en contra”.

William Licour González, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores Azucareros, envió un mensaje en el que resaltó que una vez más se ha demostrado que en ese territorio: “¡Sí se puede!, porque se labora con integración”.

Otros colectivos también pudieran elogiarse, pero la EAA 14 de Julio merece líneas exclusivas. Ha sido, como para todas las entidades, otra zafra compleja, pero ha primado la disciplina, la organización y el compromiso, lo que permiten reafirmar que está “fuera de liga”.

Ricardo Placeres Parodi, director del Equipo de Coordinación y Supervisión Técnica del

Grupo Empresarial AzCuba en esta provincia, señaló que ha sido una contienda pequeña y difícil, pero en la que sobresalió el esfuerzo para enfrentar la escasez de recursos, a fin de poder concretar los éxitos.

Aseguró que para la canasta básica de Cienfuegos, del Municipio Especial Isla de la Juventud y otras localidades que se designen está garantizada el azúcar con volúmenes resguardados en almacenes.

Los centrales activos en esta campaña han aportado más de 2 mil 500 megawatt al Sistema Electroenergético Nacional (SEN), además de autoabastecer las industrias de energía para los procesos de molienda.

La zafra en Cuba comenzó el 25 de noviembre por esta propia EAA 14 de Julio, considerada la más integral y eficiente del país. | **Ramón Barreras Ferrán**



La columna del lunes

## La candidatura

| **Francisco Rodríguez Cruz**

Como delegado de circunscripción tuve el privilegio de participar en la nominación de seis candidatas a diputadas a la Asamblea Nacional del Poder Popular en uno de los municipios habaneros.

No fue una reunión más, hubo debate y opiniones encontradas alrededor de las propuestas, que en dos de los casos se aceptaron al final con el voto mayoritario de quienes integramos la Asamblea Municipal.

Según trascendió en la prensa, en al menos otros dos municipios del país hubo precandidatos que no recibieron más de la mitad de los votos en esa instancia decisiva del municipio. Hubo que presentarles entonces más opciones entre la amplia cantera de personas que en cada territorio manejan las comisiones de candidatura, donde no faltaron miles de trayectorias meritorias donde escoger.

Son hechos que en su excepcionalidad validan todavía más las reglas del proceso electoral cubano, el cual no se parece a ninguno en el mundo, es cierto, porque responde a las necesidades y la salvaguardia de nuestro sistema político y social.

Por esa misma razón siempre ha habido y habrá quienes cuestionen la validez democrática de nuestras elecciones, en ocasiones por desconocimiento, y muchas veces por mala intención, al pretender deslegitimar lo que no pueden vencer.

Eso no quita que nuestra Ley electoral, como todas las normas jurídicas, pueda ser perfeccionada y enriquecida en cuanto a las formas de participación popular para la conformación de las candidaturas en todos los niveles de gobierno.

El papel fundamental que desempeña la Central de Trabajadores de Cuba y las demás organizaciones de masas del país para la propuesta y conformación de quienes integran las candidaturas ha sido una garantía de justeza y amplitud en su alcance, que quizás podría reforzarse hacia el futuro, por ejemplo, con una implicación más directa en esa fase del proceso de las propias Asambleas Municipales del Poder Popular.

Con independencia de cualquier posible sugerencia, la realidad en esta oportunidad es que la candidatura de diputadas y diputados que irán al escrutinio en marzo próximo conforman un sugerente mapa de la sociedad cubana, en el que la representatividad va mucho más allá de un estrecho interés local.

Algunos de los rasgos que caracterizan la futura composición de nuestro Parlamento indican no solo las potencialidades de sus integrantes, sino también la voluntad política de una nominación cualitativamente superior, que jerarquiza condiciones y valores que necesitamos visibilizar y reforzar, como otra expresión de unidad en la diversidad.

Eso es lo que expresa que en los 470 escaños habría 55 % de mujeres, 20 % de jóvenes, 45 % de personas de piel negra o mestizas y más del 95 % de universitarios. No es un asunto menor tampoco la reducción de integrantes en la próxima legislatura, lo cual apunta hacia un Parlamento más compacto, y asimismo con mayor intensidad y especialización en su trabajo legislativo.

Pero el asunto va más allá de indicadores generales. Cuando uno empieza a conocerles se sorprende con todo el mérito que acogerá la próxima Asamblea Nacional del Poder Popular. Nombre por nombre, historia por historia, resulta gente muy valiosa que asume así una gran responsabilidad.

Ya acontecen además los recorridos de quienes integran esta candidatura por los distritos electorales y los municipios donde la ciudadanía debe votarles. Este vínculo de las futuras diputadas y los futuros diputados con los territorios por donde se les nombra y elige constituye un paso esencial, pues inicia una relación de trabajo que es preciso fortalecer y hacer sistemática durante el tiempo de mandato que cumplirán en el Parlamento.

Recibamos entonces en nuestros barrios y colectivos laborales a los que tendrán la alta misión de representarnos y responder por su gestión ante su electorado, como parte de una candidatura que desde ya, a la gran mayoría de las cubanas y los cubanos, nos enorgullece.

Buzón abierto

| A cargo de Arsenio Rodríguez  
buzon@trabajadores.cu

## ¿Cuántos días debo trabajar y descansar?

Milady Núñez Peña, especialista en Asesoramiento Legal de la Central de Trabajadores de Cuba, responde a Terifa Morales, quien está interesada en conocer los regímenes de trabajo y descanso establecidos en el país.

“La Ley 116 Código de Trabajo dispone que la duración de la jornada de trabajo es de 8 horas diarias durante cinco días a la semana como mínimo; atendiendo a las condiciones técnico organizativas existentes y las necesidades de la producción o los servicios.

“La jornada diaria puede llegar en determinados días de la semana hasta una

hora adicional, siempre que no exceda el límite de la jornada semanal. Esta puede establecerse entre cuarenta y cuarenta y cuatro horas, en dependencia de las labores y la necesidad de reducir gastos.

“El horario de trabajo se aprueba por el jefe de la entidad, de acuerdo con la organización sindical, en correspondencia con los requerimientos técnicos, tecnológicos y organizativos de la producción y los servicios, y se inscribe en el Convenio Colectivo de Trabajo.

Pueden acordarse diferentes variantes:

—laborar 8 horas de lunes a viernes y los sábados alternos;

—laborar 8 horas de lunes a viernes y media jornada todos los sábados;

—laborar una hora adicional de lunes a jueves y 8 horas los viernes;

—laborar 8 horas de lunes a viernes, en cuyo caso solo se trabaja 40 horas.

“Para determinar el acumulado de días de vacaciones anuales pagadas y la cuantía de la retribución de cada trabajador, se multiplican por el nueve punto cero nueve por ciento los días efectivamente laborados y los salarios percibidos durante el período acumulado que da derecho al descanso”.

## Solucionan vertimiento de agua albañal

Firmado por directivos de Aguas de La Habana, se da respuesta a la queja publicada en esta Sección, relacionada con vertimiento de agua potable. Según los vecinos de 19 de Mayo y Ayestarán, Plaza de la Revolución, La Habana, fue solucionado.

“Con relación a la queja de referencia, le comunicamos que en inspección realizada por el inspector del Centro de Incidencia Yury Preval Velázquez, comprobó que la

problemática no es un salidero de agua potable, sino un vertimiento de agua albañal que fue resuelto con el trabajo realizado, con el camión de alta presión, por la brigada de la Base de Saneamiento Centro.

“Firman la respuesta Mariyorkis Medina y Osmany Sevilla, del Departamento de Atención al Cliente, y del director general Leonel Díaz Hernández. La clienta Gladys Casas Giral suscribió la conformidad”.

## Trabajo iniciado, pero no concluido

Juan Carlos Borjas Batista, vecino de Independencia 325 apt. 3707 bloque D-21 entre 14 y 14 A, en la comunidad Cepero Bonilla, del reparto Martí, en el municipio del Cerro, sufre la afectación de aguas albañales por tupición de la acometida.

El problema perjudica desde hace tiempo no solo a Borjas, sino, a varias familias del referido bloque. Las sucias aguas cubren el pequeño patio. Apunta el vecino del Cerro, que integrantes de la empresa de saneamiento empezaron las labores y cambiaron tuberías en mal estado, pero no concluyeron el trabajo.

| Texto y foto: **Agustín Rey Borrego Torres**



## Tiene derecho a reclamar

Miguel Viciado Botas, abogado adjunto de la Sección Jurídica de la CTC, da respuesta a la pregunta formulada por el trabajador Joan Gil Rodríguez.

“El planteaba si puede la administración del centro laboral descontar un día de salario de un trabajador en teletrabajo, por no participar justificada o injustificadamente en la reunión del sindicato que se hace en horario laboral, lo que no está establecido en ningún documento de la entidad.

“Se le aclara que la administración podrá efectuar ese tratamiento conforme a las circunstancias del caso en cuestión, pues es un hecho que el sindicato accedió a la reunión convocada en ese horario.

“Y debió realizarse por alguna razón colegiada con la administración, a cuyo efecto le asistirá también al afectado el derecho de reclamar, si entiende injusta su afectación, a través del Órgano de Justicia Laboral de su centro de trabajo”.



Trabajadores de Suchel Jovel, encargados de la producción de detergente líquido, de vital importancia. | foto: Del autor

| Día del Trabajador de la Industria Ligera

## Festejo en tiempos difíciles

| Gabino Manguela Díaz

Al igual que en los demás rubros de la economía nacional la industria ligera cubana mantuvo en el año 2022 niveles productivos muy disminuidos, realidad que demandó no pocas alternativas de los trabajadores del sector a fin de reducir lo más posible las afectaciones, provocadas fundamentalmente por la incidencia de la COVID-19, la falta de financiamiento y las consecuencias derivadas del bloqueo económico impuesto al país.

“Más que todo, esas dificultades hoy son acicate para la celebración, el venidero primero de marzo, del Día del Trabajador de la Industria Ligera, aseveró Yaquelín Baños Torres, secretaria general del Sindicato Nacional de Trabajadores de Industrias (SNTI), quien destacó el esfuerzo obrero para evitar el cierre de fábricas.

“Festejaremos la fecha —que recuerda el natalicio de José Ramón Martínez, mártir del sector— conjuntamente con el décimo aniversario de la constitución de nuestro sindicato.

“Todo ello forma parte de una jornada iniciada el pasado martes por la Empresa Comercializadora de la Industria Ligera (Emcomil) y cuyo acto central ganó el colectivo de trabajadores de la unidad empresarial de base Imperial, enclavada en Guantánamo y dedicada a la confección de muebles”, informó la sindicalista.

Refirió asimismo que tras ese acto nacional la organización sindical continuará los festejos hasta el 24 de marzo, fecha en que los metalúrgicos —también afiliados a este sindicato— celebrarán, precisamente, su día.

“En lo que va de año se mantienen fuertes complicaciones productivas, pero llegamos a esta fecha con más empeño por resolver la gran problemática con la voluntad de satisfacer las necesidades de la población”, dijo.

Durante el 2022 alrededor de 22 mil trabajadores de la indus-

tria ligera cubana incumplieron, entre otros, sus previsiones en rubros básicos, como son jabones de lavar y tocador, detergente, crema dental, gasa quirúrgica, sacos de polipropileno, almohadillas sanitarias, envases y embalajes.

Por otro lado, de un plan de exportaciones de apenas 820 mil 500 dólares en el año 2022, la industria ligera cubana solo alcanzó ejecutar unos 543 mil, es decir, el 66 % de un plan sumamente bajo.

### Decrece significativamente número de trabajadores

El pasado 2022 disminuyó en más de 3 mil 500 el número de trabajadores de esta industria. Revertir esa tendencia constituye una de las líneas fundamentales de acción del Sindicato de Industrias.

“No podemos cejar en nuestro empeño por mantener el empleo de los afiliados. La defensa del empleo, la búsqueda de alternativas cuando se presenta una interrupción es algo consustancial al sindicato, toda vez que es una realidad que contribuye a una gran fluctuación en el sector”, indicó Baños Torres.

“Por ejemplo, el año anterior los trabajadores del fósforo estuvieron muy afectados por interrupciones y laboraron unos pocos meses en el año. Nosotros apreciamos mucho el esfuerzo de las costureras en los talleres de confecciones, que en varios lugares constituyen una de las pocas fuentes de empleo. Si ellas no trabajan no es solo el impacto a la economía, sino a su situación social y del territorio”.

### Elevar funcionamiento, empeño del SNTI

“Seguir profundizando en el funcionamiento sindical, en la labor de demostrar la condición de representante de los trabajadores, que sea la asamblea del colectivo laboral el principal escenario de análisis de la problemática del centro, esas constituyen primordiales líneas de acción de nuestro Sindicato de Industrias”, expresó.

| En Meliá Las Antillas

## Un líder llamado Juan Carlos

| Juanita Perdomo Larezada

Alojado en el corazón de turistas foráneos y cubanos como el mejor de los regalos, el hotel Meliá Las Antillas cumplirá 24 años el primero de marzo. “Yo lo vi nacer desde las piedras”, confiesa orgulloso Juan Carlos Mesa Alfonso, uno de los 44 fundadores en activo en la instalación del balneario de Varadero.

Con la bandeja en la mano y un paño en la otra, el dependiente de El Conuco detiene el paso, sonríe y confiesa: “Yo amo este lugar con sus virtudes y defectos, como se quieren las cosas verdaderas... Llevo más de cuatro décadas en el turismo, desde mis inicios en 1981. Aquí ha transcurrido más de la mitad de mi vida laboral. Es mi casa, no solo por estar más tiempo que en la mía propia, sino también por la familia forjada entre compañeros y los propios visitantes”.

Si a su aptitud como dependiente se une la de políglota, Juan Carlos goza de una ventaja competitiva. Por eso es usual su presencia en eventos donde requieren personal de su talla como en el Campeonato Mundial de Coctelería, o para ofrecer sus conocimientos cuando se le consulta, dice Estrella Sánchez, secretaria general del buró sindical.

“A él se le puede preguntar de cualquier tema del mundo turístico, en el que es una cátedra, o de lo que a una se le ocurra. Su cultura es muy amplia”, visión apoyada por Yoel Luis Hernández, subdirector general de Meliá Las Antillas: “Es un ejemplo de superación. Ha alcanzado un alto nivel profesional”.

“El turismo es mi vida y a ello me consagro, en ese deseo de intentar ejercer este oficio con el rigor que exige ser dependiente en Varadero, un destino donde estamos precisados a hacer las cosas bien



A trabajadores como Juan Carlos se debe la alta repitencia en un hotel donde los clientes encuentran un verdadero hogar. | foto: Noryis

Juan Carlos pasa de los 60, un cálculo fácil de hacer por la información ofrecida. Esa no es, sin embargo, la edad que aparenta. El matancero nacido en el barrio Simpson se mueve con la cadencia de los danzones de Miguel Faílde, con la soltura de la rumba.

“La agilidad es fundamental para un gastronómico. Es un trabajo exigente por el gasto físico en tantas horas y ser muy repetitivo. En mi caso he convertido la sonrisa en un instrumento, me ayuda mucho. Lo otro es el disfrute que encuentro en lo que hago, quizás por el respeto que me inspira servir a los demás”.

Eso quizás explique por qué mientras vence los más de 10 kilómetros entre Cárdenas y el bello balneario, en cada jornada tenga la misma idea: “Poner todas sus herramientas para satisfacer al cliente, que para eso nos escogió. El que viene sabe incluso de nuestras limitaciones de recursos y solo desea ser bien atendido”.

En una de las mesas cerca de la piscina, dos turistas canadienses hacen su pedido, alrededor de ellos hay francoparlantes y un poco más allá percibo un acento en italiano. Juan Carlos anota con la tranquilidad de quien domina seis lenguas.

“Si en un principio era suficiente conocer un idioma, ya no. Es bueno expresarse y que no existan barreras comunicativas. Siento alivio cuando hablo de mi país en la lengua de otros para aclararles, cuando preguntan, la imagen tergiversada con la que llegan”.

todos los días, aplicar lo aprendido en la escuela y, sobre todo, a combinar las técnicas con el amor al trabajo”, asegura Juan Carlos.

Ese es su consejo, particularmente dirigido a la generación de jóvenes ahora en el sector, y también a otros en formación como su nieta, la más chica de una familia ligada a la industria del ocio, en la que permanece su hija, como antes lo hizo su esposa, ya jubilada.

Amigo de los libros, su mejor alojamiento, Juan Carlos es un convencido de que “cuando trabajamos con clientes tenemos que dar la milla extra, porque no hay segunda oportunidad para una primera impresión”, afirma antes de irse veloz a recoger otro pedido.

Esa manera de entender el hecho turístico marca el quehacer de Juan Carlos. Si algo lo resume es su condición de Líder de la Calidad Nacional, seleccionado en la primera edición de la convocatoria.

“Con empleados como él se prestigia Meliá Las Antillas, hotel Vanguardia Nacional que con su óptimo desempeño ayudó a que Matanzas ganara la sede nacional por el 4 de marzo, Día del Trabajador de la Hotelería y el Turismo”, reconoce Maylén Alemañ, secretaria general de este sindicato en la provincia.

“Es un regalo para todos los trabajadores, administrativos y representantes de nuestra organización por haber vencido con los mejores resultados posibles un año tan duro como el 2022, que también enseñó reservas para lograr el 2023 necesitado por el país”.

| Un acercamiento al éxodo laboral

## Nostalgia por el olor a hierro



En el sector eléctrico es preocupante el éxodo laboral cuando se trata de una labor muy especializada que requiere años de preparación. | foto: Heriberto González Brito

| Ramón Barreras Ferrán

**A**NDA TODO el tiempo con esa mezcla de olor a hierro que siempre le acompaña al respirar; no puede desprenderse de él. Fueron 20 años pegados a los equipos con los que comenzó su vida laboral cuando terminó de formarse como obrero calificado. “Esa planta era mi vida”, dice y baja la mirada.

Se trata de José Manuel Hernández, un mecánico industrial cienfueguero, quien se había adaptado a estar con el overol manchado de grasa y las herramientas en las manos. “No había problema en la fábrica que no me llamaran y yo resolviera. Duele..., duele..., la memoria no se borra de golpe y porrazo”, asegura y se mira las manos agrietadas por el trabajo, pero ahora limpias. “El dinero que ganaba no me alcanzaba para nada. Entonces un amigo me dijo que estaba formando una pequeña empresa privada, de esas que llaman mipymes, para producir alimentos y me fui con él. Ahora mi salario es más del doble del que ganaba en la planta. Pero no puedo quitarme de la nariz ese olor a hierro; va conmigo a todas partes”.

La primera vez que escuché hablar del éxodo de los trabajadores hacia otros sectores fue en el último Pleno del Comité Provincial de la CTC en Cienfuegos. Carlos Rafael Quintero Cabrera, secretario general del buró sindical de la empresa termoeléctrica (ETE) Carlos Manuel de Céspedes, señaló que en la planta tenían más de 40 puestos de trabajo vacantes, porque quienes los ocupaban se habían ido. “Sin embargo, no se ha dejado de generar electricidad, y el esfuerzo ha tenido que ser enorme”, subrayó en aquel momento. “Los trabajadores tienen que sentirse estimulados material y moralmente”, precisó.

El asunto volvió a tratarse también en el más reciente Pleno del Consejo Nacional de la CTC, ocasión en la que Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Comité Central del Partido y secretario general de la CTC, llamó la atención sobre el éxodo de miles de operarios en los últimos cuatro años en ese sector, “algo que no puede ser ajeno al trabajo sindical, por lo que significa para las tareas que se propone el Gobierno, y debe ser motivo de atención priorizada”, puntualizó.

Carlos Rafael Quintero explicó que en la ETE cienfueguera organizaron cursos para formar operarios, pero demoran unos cinco años en prepararse con los conocimientos y el dominio que se requiere. “La preocupación es cómo vamos a retener a esa fuerza laboral porque se van para las mipymes”, aseveró.

A mediados del pasado año, en una sesión de la Asamblea Nacional del Poder Popular, **Trabajadores** dialogó con George Batista Pérez, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de Energía y Minas (SNTEM).

En aquel momento afirmó: “Un problema muy serio que nos afecta en el sector eléctrico es la fluctuación laboral vinculada a las dificultades con la alimentación, la transportación y el salario. Con el Decreto 53 se propició un incremento salarial desde la eficiencia, pero no cubre las expectativas a partir de la distribución de utilidades”.

Consultado ahora para este nuevo acercamiento periodístico al tema, comentó que cuando se inició la implementación de la Tarea Ordenamiento muchos de los beneficios que se habían garantizado a los trabajadores de ese sector fueron derogados.

Entre ellos se destacaron: la disminución significativa en la aplicación del pago a destajo por la no disponibilidad de medios y recursos materiales debido a la falta de financiamiento; muy limitada la posibilidad de fuentes que

permitieran la distribución de utilidades, falta de financiamiento para frenar el deterioro de estas e introducir mejoras tecnológicas, por lo que se han empeorado las condiciones laborales, y al eliminarse la asignación para la compra de alimentos, por el presupuesto con que antes se contaba, los trabajadores categorizados por realizar esfuerzos máximos y que disponían de una oferta diferenciada, están totalmente desprotegidos si se tienen en cuenta los altos precios aprobados.

Recordó Batista Pérez que el 1.º de febrero del 2022, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, orientó, entre otros aspectos, hacer más efectiva la atención a quienes laboran en esa rama de la economía.

La situación es preocupante: en el 2021 el éxodo de trabajadores alcanzó la cifra de 6 mil 612 y al cierre de septiembre del 2022 era de 8 mil 89.

Para enfrentar este problema, el SNTEM concibió 12 acciones relacionadas con la estimulación moral y la atención a los trabajadores vinculados al proceso de generación, transmisión, distribución y comercialización de la electricidad.

Entre estas se encuentran el establecimiento de un sistema de atención y seguimiento con las direcciones administrativas para el mejoramiento gradual y sistemático de las condiciones laborales y de vida de los trabajadores; la realización de chequeos de emulación con la frecuencia requerida, la revisión y evaluación de los Convenios Colectivos de Trabajo y el pago por alto desempeño.

Dada la reciente aplicación de las medidas habría que esperar un tiempo para constatar su impacto.

No obstante en un nuevo intercambio con el secretario general del buró sindical de la ETE Carlos Manuel de Céspedes conocimos que actualmente se aplica un nuevo sistema de pago, el cual permite incrementar el salario básico mensual, de acuerdo con los resultados de la labor y otros parámetros.

En un análisis sindical realizado sobre ese tema salió a relucir que aún existen diversas vías para favorecer el salario que no son utilizadas por las entidades, lo que desestimula a los integrantes de los colectivos laborales, y se impone además hacer estudios de organización del trabajo.

En distintos sectores también se presenta una situación parecida por lo cual el tema merece continuidad.

Un total de 9 mil 293 personas se vincularon a las distintas formas de empleo durante el pasado año en esta provincia, donde el 54 % de los incorporados fueron mujeres, según se conoció en la reunión del Secretariado Provincial de la Central de Trabajadores de Cuba.

En esa etapa se incrementaron unas 980 nuevas ocupaciones correspondientes a los Proyectos de Desarrollo Local puestos en funcionamiento, que tienen, entre las perspectivas, próximas aperturas en los municipios de Baraguá y Ciego de Ávila, no así en el de Primero de Enero, que requiere potenciar la participación de esos actores económicos.

El territorio avileño cuenta también entre las formas de gestión no estatal con 124 micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes), y una cooperativa no agropecuaria, las cuales han generado 3 mil 480 empleos en casi toda la provincia, excepto en el Bolivia y Primero de Enero, donde no están creadas.

Otras formas que posibilitaron la vinculación a las distintas labores han sido el teletrabajo y el

trabajo a distancia, en cuyas modalidades ha ido disminuyendo la cantidad de personas incorporadas a partir del mejoramiento de la situación epidemiológica de la provincia, gracias a la reducción de las incidencias provocadas por la pandemia de la COVID-19.

El informe de la CTC analizado en el encuentro refleja que “el comportamiento de los procesos de disponibilidad y la situación que

presenta la interrupción laboral en nuestra provincia es que contábamos con 582 trabajadores interrumpidos de los cuáles fue reubicado el 52.4 %, en un cargo 211, cambio de labor 90, vinculados a la producción de alimentos 4, cobran garantía salarial 70 para un 12.1 %, debido a interrupciones laborales por escasez de materias primas, déficit de piezas de repuesto, falta de energía eléctrica y otras causas no imputables al trabajador”.

En tal sentido se acordó darle seguimiento al asunto para asimismo conocer los procesos de disponibilidad laboral si llegara a aprobarse alguno en el presente año. | José Luis Martínez Alejo

## Crece el empleo en Ciego de Ávila

# Almas solidarias contra el dolor

“Estamos muy orgullosos de ustedes, y desde aquí seguimos pendientes de todo lo que están haciendo en la hermana Turquía”, expresó en Twitter el Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez.

| Ramón Barreras Ferrán

**T**URQUÍA duele. Y duele profundo. Duele ver a su gente que deambula aún por las calles o permanece en refugios improvisados. Duele tanto dolor, tantos fallecidos, heridos, desamparados...

La fuerza de la naturaleza se ensañó con ese país y en muy poco tiempo derrumbó miles de edificios, dividió la tierra y les arrancó la vida a infinidad de pobladores, de cualquier edad, o los dejó atrapados bajo los escombros sin apenas alguna esperanza de ser rescatados.

Nada extirpa el sufrimiento, pero la solidaridad, la mano amiga, el amor al prójimo lo amortigua en alguna medida. Para hacerlo un tanto menor llegaron a zonas afectadas, como ángeles caídos del cielo, colaboradores cubanos de la salud: médicos y especialistas en enfermería, epidemiología, y personal de servicio, quienes fueron ubicados en el hospital Necip Fazil Sehir, en la localidad de Buyukyapalak, Elbistan, provincia de Kahramanmaras, en el centro-sur de ese país.

Ellos pertenecen al Contingente Internacional de Médicos Especializados en Situaciones de Desastres y Graves Epidemias Henry Reeve, con una larga experiencia.

“Se asegura que el primer terremoto ocurrió aquí, en esta provincia, y ocasionó más de mil fallecidos, una cantidad considerable en relación con la cifra total que se reporta en este momento”, expresó en comunicación exclusiva con **Trabajadores** Juan Carlos Dupuy Núñez, técnico en Laboratorio Clínico y jefe del colectivo, quien formó parte también del grupo de



Los niños turcos en el centro de la atención de los colaboradores cubanos. | foto: Cortesía de Juan Carlos Dupuy

especialistas cubanos que combatió el ébola en Liberia, África.

“Desde nuestra llegada hemos contado con un gran apoyo, sobre todo de la Agencia de Enfrentamiento a Desastres y Catástrofes del Ministerio del Interior turco, así como del embajador de Cuba. Rápidamente entró en acción la brigada con la atención a tres pacientes en el área de Terapia Intensiva. Recibimos el agradecimiento de las autoridades del centro y de quienes coordinan la atención a los damnificados en esta área”, señaló.

El equipo quirúrgico cubano labora en el hospital mencionado. Según los últimos registros, los pacientes más atendidos son los politraumatizados. Priman las fracturas en las extremidades, rótula, clavícula y cabeza del radio.

Los colaboradores han visitado además dos campamentos con sobrevivientes del terremoto, ubicados en Afsin y Elbistan.

Le pregunté a Juan Carlos por alguna actitud sobresaliente que ya dejara huellas. Me remitió entonces a la doctora Aлемy Paret Rodríguez, especialista en Pediatría, de 30 años de edad, la que ya ha atendido a una gran cantidad de niños, y nos dio sus impresiones:

“Desde el momento en que me preguntaron por mi disposición de unirme a la brigada que vendría a Turquía no lo pensé dos veces. En las condiciones en que se encuentra esta población y nuestro sentir como profesionales de la Medicina adopté la decisión de venir sin dudar. Al llegar sentí una mezcla de emociones por dejar atrás a la familia, la patria, los compañeros de trabajo, lo habitual, lo conocido... Este país está en una situación de desastre, algo que debo enfrentar.

“Nos han recibido con los brazos abiertos desde que arribamos, lo mismo los más altos funcionarios que las personas más humildes. Todos han aceptado de la mejor manera la cooperación, la ayuda, la mano brindada por los médicos cubanos”, apuntó la especialista.

“En el hospital donde fui ubicada recibí desde el primer instante una bienvenida calurosa. Aunque el idioma es una barrera importante, encontramos el modo de podernos comunicar de la forma más natural posible. Al día siguiente comencé a realizar, junto con personal turco, una labor de atención en las áreas rurales más cercanas a la ciudad, en la que no hay personal sanitario, por lo que la población se halla desprotegida de asistencia médica.

“Fue algo muy bonito, porque muchos que no tenían nada, que lo habían perdido todo, nos ofrecieron su cariño, el agradecimiento, la alta valoración por la ayuda que les estábamos brindando quienes habíamos llegado desde un país tan lejano y diferente al suyo”, afirmó la pediatra cubana.

## Israel, de los valientes de Kahramanmaras

| Alina M. Lotti

**U**N TERREMOTO lo destruye todo, excepto la esperanza. Y si a esa ilusión se une la ayuda solidaria de los profesionales cubanos de la salud, entonces para los pobladores de las zonas afectadas subsiste la confianza, el sentimiento de que no todo está perdido aun en medio de los desastres que se puedan imaginar.

Así lo confirman los mensajes de Facebook que por estos días he leído del doctor Isael Alfonso Graña, médico del Hospital Ortopédico Fructuoso Rodríguez, quien forma parte del contingente de 32 colaboradores de la salud (28 hombres y 4 mujeres) que desde el 11 de febrero partieron hacia Turquía, país que el pasado 6 de febrero resultó fuertemente azotado por un sismo de magnitud 7,4, y que en días posteriores ha sufrido varias réplicas.

En su primera experiencia como parte del Contingente Henry Reeve, Isael reveló que no deja de asombrarse. Primero una nación lejana, con una cultura y paisajes diferentes; temperaturas bajas, incluso nieve, y por sobre todas las cosas el saber que allá, en esa tierra limítrofe entre Europa y Asia, se conoce a Cuba y se pronuncia con amor el nombre de Fidel Castro Ruz.

En un diálogo con esta reportera a través de WhatsApp afirmó que el viaje duró 16 horas, con una escala de dos horas en Venezuela. Luego los acogió la bella Estambul, la capital, y posteriormente otro avión los condujo a Kahramanmaras (o simplemente Maras), una de las 81 provincias de Turquía, devastada por el sis-

mo y abandonada por muchos de sus nativos debido a las tristes consecuencias que este ha dejado y el temor de lo que pueda suceder en los días siguientes.

La situación imperante no dejó tiempo para el descanso. Tan pronto llegaron se acondicionaron en una de las salas del hospital, y ya han realizado más de 15 intervenciones quirúrgicas. “Lo que más me ha impresionado es la destrucción y la solidaridad del pueblo turco”.

Sobre cómo se lleva a cabo la comunicación entre los profesionales turcos (con quienes comparten labores) y los pacientes, señaló que cuentan con la ayuda de tres traductores turcos, integrantes de una asociación de solidaridad con Cuba, además de que dominan el idioma inglés muchos de los colegas de esta nación. Esas son las vías.

De la vida cotidiana, narró también en el intercambio que sistemáticamente sostiene en Facebook que lograron tener un local para hacer comida cubana. “La brigada cuenta con un cocinero del Hospital Hermanos Ameijeiras que ya empezó su faena, y reforzamos con la que nos dan acá; básicamente arroz, atún y pan. Te comento que es muy difícil comer carne aquí porque su dieta es fundamentalmente a base de pescados”.

La familia —como resulta lógico— lo emociona. Sus padres y su esposa (también médico) le brindan todo el apoyo para que él pueda cumplir esta honrosa misión. Pero su pequeño Isaelito le roba el corazón.

“Mi niño se volvió loco cuando le enseñé la nieve, quiere que le lleve un poquito, ¡no sabes cómo lo extraño! Me dicen que pregunta todos



| foto: Cortesía del entrevistado

los días cuándo regresa papá, le leen tus posts y se pone feliz y orgulloso”. (Se refiere al intercambio que sostiene a través de las redes sociales con la doctora Naila Ayrado Rivero, directora de Comunicación de la Dirección Provincial de Salud de La Habana).

Isael confesó que ha sentido miedo —ello es inevitable—, al mismo tiempo está consciente de que esta misión es una oportunidad de la vida, que otros galenos quisieran estar en su lugar y vivir una experiencia de este tipo, difícil, sobrecogedora y humana.

La misión médica en Turquía recién comienza a hacer historia. Pasarán días, quizás meses. ¿Quién lo sabe?, indiscutiblemente los cubanos se ganarán el cariño y el respeto de un pueblo fuertemente lastimado.

Isael regresará a la patria, no lo hará con el puñado de nieve que tanto le gustó a su pequeño, pero guardará por siempre las imágenes más bellas de un pueblo noble y agradecido.

| Boxeo femenino

# El tortuoso camino de

| Jorge Luis Coll Untoria  
y Daniel Martínez

**Y**URIA PASCUAL se vio obligada a cambiar el rumbo de su vida al darse cuenta de que tras varios años de entrenamientos seguía dilatándose su sueño de representar a Cuba como boxeadora. Durante un largo tiempo se cerró la puerta a mujeres que, como ella, se quedaron con la impotencia atorada en la garganta.

Cuando el 5 de diciembre del 2022 las autoridades del deporte en el país anunciaron que se haría oficial la práctica, Yuria se encontraba en España, y confiesa que se sintió contenta a pesar de la distancia. “Me había desmotivado, pero fue emocionante y me alegré por ellas que han trabajado duro y se lo merecen. Namibia Flores, la mayor de nosotras, fue la primera que aportó su granito de arena a que esto fuera posible. Se esmeró, entrenó y no pudo lograr el objetivo, ahora, quizás desde otra perspectiva, tiene mucho que aportar.

“Nunca dejaré de practicar. En este momento tengo otras metas que hacen difícil que vuelva, mas sí me gustaría intentarlo de nuevo y representar a mi país”, afirma.

Aunque la noticia fue positiva, siempre quedará un sabor amargo en torno al tema y una pregunta se hará recurrente: ¿quién les devuelve los sueños a mujeres como Yuria y Namibia?

## Un poco de historia

Según varios reportes, para remontarse a los inicios del boxeo femenino hay que viajar a 1722, en Reino Unido, cuando Elizabeth Wilkinson, a puño limpio, decidió romper los cánones. Más tarde, se registraron combates en Estados Unidos allá por 1876, y en el siglo XX la disciplina se practicaba aun cuando no estaba incluida en los Juegos Olímpicos.

Posteriormente boxeadoras como Gail Grandchamp y Dallas Malloy pelearon por sus derechos en los tribunales y en algunos países la prohibición fue anulada, lo cual sentó las bases para que en el 2012 las pugilistas pudieran estar en la cita olímpica de Londres.

Pero en Cuba una vez más se miró hacia otro lado y nada se aprendió de situaciones similares en deportes como el levantamiento de pesas o la lucha, donde

el conservadurismo y el desconocimiento provocaron daños aún palpables.

Jorge Luis Barcelán, comisionado nacional de pesas, recuerda que luego de que se oficializó la práctica a nivel mundial, aquí tardamos más de 20 años para arrancar: “Influyeron los prejuicios, la poca información de los medios de comunicación y el mal enfoque brindado a algunas de las principales autoridades del país. Se les mostraron imágenes de fisiculturismo y *powerlifting* y no de levantamiento de pesas. Eso creó dificultades en la comprensión”.

“Se dieron criterios personales sin fundamentos que llegaron a oídos receptivos a ese discurso y no hubo forma de convencer a la dirección de la nación de que el levantamiento de pesas era un derecho y que se producían lesiones como en otros deportes de alto rendimiento. No nos daban argumentos convincentes. Era un tema tabú”, afirma el Doctor en Ciencias Carlos Cuervo, profesor de la Universidad Manuel Fajardo, árbitro internacional y miembro del Salón de la Fama de la halterofilia en América.

De igual manera sucedió con la lucha. Rodolfo Berto Alfonso Pérez, quien fuera el encargado de conformar el primer equipo femenino, recuerda las numerosas barreras presentadas al comienzo. “Hicimos muchas gestiones para iniciar antes. Por diversas razones no se pudo. Se hacía clandestinamente y siendo comisionado provincial tuvimos un grupo de atletas en el Ciro Frías. Tiempo después se efectuaron propuestas avaladas por el Inder a nivel de país. Al final la lucha y las pesas no fueron aprobadas porque decían que no eran deportes apropiados para las mujeres”.

Convenientemente, la luz verde para ambos deportes en la nación llegó meses antes de los Juegos Centroamericanos de Cartagena, Colombia, en el 2006. Con atletas importadas de otras actividades se conformaron a la carrera equipos nacionales que viajaron a la lid.

“Fuimos de los pocos países que en el continente estuvimos tanto tiempo sin oficializar las pesas femeninas. Era normal que antes de darse el sí, se hicieran estudios médicos y biológicos, pero estimo que demoramos mucho. Este deporte necesita entre cinco y 10 años de entrenamiento en el alto rendimiento para tra-

tar de ubicarse entre los mejores del mundo. El tiempo laceró varias posibilidades. Aun así hemos logrado medallas”, expresó Barcelán.

“Al regreso de Cartagena, donde se obtuvo una medalla, felizmente permitieron la práctica oficial. Y fue en el 2009 cuando las Eide pudieron realizar matrículas de luchadoras con formación en su deporte. Entonces se amplió a todo el país. De haberse iniciado antes hoy los resultados podrían ser mejores”, expone Alfonso.

Con esa opinión coincide Cuervo, quien lamenta las décadas perdidas y la oportunidad de crear con antelación un sólido sistema de formación que podría haber dado positivos dividendos.

## Intercambio en las esquinas

De lo anteriormente expuesto, y como si fuera natural nadar contra la corriente, el boxeo femenino se ocultó en una gaveta que nadie se atrevía a abrir. Una vez más salieron impunes la negativa sin argumentos, el caso omiso a las experiencias y las frases vacías: “Estamos analizándolo”, “estamos elevándolo”, “estamos”, “estamos...”, ¿haciendo qué?

“Psicológicamente no estoy bien. Tengo 46 años y siento que ahora podía estar en la selección nacional, pero no tengo la edad permitida. Es tarde para mí. Durante varios ciclos olímpicos se habló de la posibilidad de que las mujeres boxearan, pero nada”, contó recientemente a este semanario Namibia Flores, una de las pioneras de la práctica en Cuba luego de 1959.

“Se sabía que no estaba aprobado, pero realmente me sentía bien entrenando, porque estábamos preparándonos para la posible apertura y siempre nos perseguía esa pregunta de cuándo se iba a dar, de por qué no podíamos ser reconocidas, si ya a nivel internacional el escenario era otro. Eso a veces bajaba los ánimos.

“Tuvimos que luchar contra todos los tabúes existentes, como por ejemplo: que la mujer no debía someterse a ese deporte de alto riesgo de traumatismos. Además, en Cuba hay una sociedad bastante machista. No recibí ninguna ofensa, sí comprensión de los compañeros que practicaban con nosotras, nos ayudaron mucho”, refiere Yuria.

La Doctora en Ciencias Pedagógicas Miriam Rodríguez,

miembro de la Red Iberoamericana de Investigación en Comunicación y Feminismo para la Justicia Social, explica que esta situación es capaz de generar afectaciones desde el punto de vista psicológico y, aunque Yuria sostiene que nunca se sintió maltratada u ofendida, sí estuvo expuesta, como Namibia, a distintas formas de violencia que pueden ser tan dañinas como la física.

“La microviolencia y la violencia sutil buscan reafirmar la identidad masculina, asentada con fuerza en la creencia de superioridad con respecto al sexo femenino. Estas se manifiestan de diferentes formas como la desautorización, la subvaloración de la mujer, su no participación en espacios minados por los hombres o la invisibilidad de sus capacidades”, señala Rodríguez.

Namibia, mientras tanto, afirma que el desconocimiento fue el principal causante de que se demorara el anuncio del pasado 5 de diciembre. No obstante, ese no era el único factor.

“Las respuestas que nos daban en todo momento era que el boxeo resultaba muy traumático, que la mujer no estaba hecha para recibir esos golpes y tenía que cumplir con ciertos estereotipos”, manifiesta Yuria. “Reclamábamos el hecho de que existían otros deportes igual de traumáticos que tenían sus consecuencias. ¿Cómo el boxeo no? ¿Por qué? Generalmente las quejas iban dirigidas a la comisión de boxeo, incluso a la Federación de Mujeres Cubanas, porque no nos daban una respuesta irrefutable”.

“Hace poco me dijeron que demoraron por los estudios médicos... ¿Era necesario esperar tanto?”, se pregunta Namibia.

Sin embargo, para Alberto Puig de la Barca, presidente de la Federación Cubana, el pugilismo femenino llegó en el momento preciso: “Estábamos convencidos, pero necesitábamos persuadir a quienes no lo estaban. Existían personas a quienes no les agradaba y ya hoy lo aceptan. Hay mucha expectativa y estoy seguro de que por las características y la calidad de nuestras muchachas vamos a lograr buenos resultados”.

El directivo dijo que uno de los temas más preocupantes antes del sí definitivo era lo relacionado con la protección física. “Nuestros especialistas, entre ellos el personal médico, demos-

# un sueño

traron con argumentos y estudios, que no había peligros para ellas”.

“Científicamente, desde el punto de vista biológico están aptas para cualquier deporte de combate”, expone Sheila Echeverría, especialista en Control Médico del Entrenamiento Deportivo y jefa de este departamento en el Instituto de Medicina Deportiva.

No obstante, para Namibia y Yuria nada será capaz de reponer el tiempo perdido. “Hay atletas que entrenaron por mucho tiempo y ya no pueden cumplir su sueño, pero las actuales van a demostrar que se puede, que tarde o temprano tenían que hacerlo.”

“Tal vez no les convenía pedirlo más, porque no estaban punteando y ahora viene otro ciclo olímpico y era necesario ya. De todas formas, se van a dar cuenta de que estaban muy equivocados cuando empezaron a llover los resultados”, expresa Yuria.

Según comentó Puig a este equipo, los estudios médicos se vienen realizando hace cuatro o cinco años, lo que refuerza la incertidumbre de Yuria. ¿Qué sucedió entonces con los reclamos antes del 2018?

## Jabs desde la academia

La doctora Sheila Echeverría reitera que no está demostrado que el boxeo provoque problemas de salud a las mujeres: “Es un deporte de combate parecido a otros en los que hace un tiempo hay presencia femenina. Algunos tienen técnicas más agresivas. Para evitar que se afecte la integridad física tenemos la triada médica que evalúa los procesos de preparación. Es cierto que en el boxeo hay golpes en la cabeza, pero el sistema nervioso del hombre y la mujer no difiere.”

“Recordemos que siempre se realiza un chequeo médico previo a la práctica para apreciar que no haya antecedentes de enfermedad, por si aparecen quistes en los senos o fibromas no se diga que fue consecuencia de la actividad”.

Teniendo en cuenta esto, pareciera que los estereotipos pesaron más a la hora de tomar decisiones. La profesora Rodríguez sostiene que no está demostrado que las diferencias biológicas impliquen por sí mismas capacidades, aptitudes o actitudes contrapuestas.

“Hay teorías que sustentan que la mujer se considera un ser inferior al hombre. Por tanto, manifiestan que todo lo relacionado con lo femenino equivale por naturaleza a roles reproductivos, con una participación menor en cualquier índole en el ámbito público. Estas teorías marcan esa subordinación, y coartan su protagonismo.”

“Cuando ellas trasgreden estos modelos el costo resulta alto: sufren, se sienten asfixiadas y de hecho son víctimas de sanciones y reprimendas fruto de prejuicios sexistas que forman parte de todas las mediaciones sociales”, abunda la investigadora.

Contrario a los argumentos de muchos, las boxeadoras no creen que esa actividad las haga menos mujeres: “No resta cualidades femeninas. Siempre nos arreglamos, todo depende de la persona. Este deporte tonifica una gran cantidad de músculos, incluso actrices y modelos lo han incorporado en su rutina de ejercicios y ayuda muchísimo”, aclara Yuria.

“El boxeo es vida. Nos aporta seguridad y confianza en nosotras. Nos empodera”, añade Namibia.

En una sociedad como la cubana, en la que se ha abogado por la igualdad, resulta preocupante que se hayan dado situaciones como esta, y es que los prejuicios y estereotipos de género no se eliminan solo con la existencia de políticas y programas destinados a la equidad. “Hemos avanzado, pero queda mucho trecho por andar. El patriarcado se asoma en todas partes y sacude social e individualmente.”

“Solo se logra desmontar las brechas de género a partir de la preparación, capacitación y sensibilización de actores y decisores sociales para que puedan interiorizar aquellas normas y valores humanos sustentados en modelos abiertos y flexibles en pos de las relaciones de igualdad, respeto y diversidad”, expone Rodríguez.

Largo y tortuoso fue el camino para aprobar el boxeo femenino en Cuba. Prejuicios y desconocimientos minaron durante años las ansias de superación de muchas mujeres. Ellas con su inteligencia y fuerza cincelaron gestas que han encumbrado a Cuba a planos estelares en el deporte. Ojalá el filo del tiempo perdido no haya abierto una herida que cueste mucho curar.

# Ecuador, entre la corrupción y la protesta social

| Yimel Díaz Malmierca

La Corte Nacional de Justicia (CNJ) de Ecuador fijó para este jueves 2 de marzo la audiencia de formulación de cargos contra el expresidente Lenin Moreno y otras 36 personas. Al parecer se les procesará por el presunto delito de cohecho como parte de la causa conocida como Ina Papers.

La fiscal general Diana Salazar detalló que se investigan vínculos del dirigente con una supuesta estructura de corrupción en torno al proyecto hidroeléctrico Coca Codo Sinclair, de la empresa china Sinohydro. Los hechos tuvieron lugar entre el 2009 y el 2018, cuando Moreno se desempeñó como vicepresidente de Ecuador (2007-2013), enviado especial del secretario general de las Naciones Unidas para la Discapacidad y Accesibilidad (2013-2016) y mandatario (2017-2021).

De manera casi simultánea, el Pleno de la Asamblea Nacional, con 105 votos afirmativos, censuró al general Patricio Carrillo, por incumplimiento de funciones y uso excesivo de la fuerza durante su mandato al frente de la cartera de Interior (marzo-septiembre del 2022). La decisión implica la inhabilitación para cargos públicos en al menos dos años.

A esto se suman las acciones judiciales contra el presidente Guillermo Lasso, salpicado de corrupción y supuesta vinculación al crimen organizado, especialmente en los casos Gran Padrino, Encuentro, Papeles de Panamá y Danubio.

Estos hechos, que restan credibilidad a la dirigencia política y aumentan la incertidumbre y la desconfianza ciudadana, explican en parte la derrota doble sufrida el pasado 5 de febrero por el actual Gobierno. Y digo doble porque muchas de las prefecturas, alcaldías y concejalías pasaron a manos de los candidatos de la oposición (Revolución Ciudadana y Pachakutik); y porque el No se alzó victorioso en el referendo con el cual Lasso pretendía legitimar cambios a la Constitución en materia de seguridad, democracia, instituciones y medio ambiente.

Analistas han confirmado que los resultados de esos comicios evidencian, entre otras verdades, falta de liderazgo e incapacidad del Gobierno para generar consenso y resolver el deterioro económico y de seguridad que vive el país.

El presidente de la Confederación de Pueblos de la Nacionalidad Kichwa (Ecuarunari), Alberto Aínaguano, afirmó que los ecuatorianos votaron contra las políticas neoliberales impulsadas por la actual administración; mientras que Nelson Erazo, del Frente Popular,



Leonidas Iza, presidente de la Conaie, denunció lo ocurrido en el cerro Fierro Urco, donde miembros de la fuerza pública se enfrentaron a indígenas y campesinos el jueves 23 de febrero. | foto: Tomada de la cuenta de Twitter de la Conaie

comentó que en las urnas se expresó el descontento con la situación del país. Advirtió que, si fueren la voluntad popular, el pueblo saldrá a las calles.

Ante ese panorama no se puede descartar un final adelantado para el actual Gobierno. Vale recordar que el viernes 3 de marzo podrían conocerse los resultados de la indagatoria realizada por la comisión especial de la Asamblea Nacional encargada de investigar las denuncias contra Lasso, lo cual podría activar los mecanismos constitucionales previstos, entre ellos el juicio político, la revocatoria del mandato o la renuncia del Presidente.

Mientras tanto, la Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (Conaie) y su líder, Leonidas Iza, amenazan con medidas de fuerza y acusan al Presidente de romper los acuerdos del diálogo de junio del 2022, específicamente en lo referente al desarrollo de actividades mineras.

El pacto refrendaba, entre otros derechos, el de la protesta y el de ser consultados antes de que se acometieran acciones de explotación. Meses más tarde, el Gobierno declaró zonas de seguridad a 11 proyectos mineros, lo cual amparó la militarización de esos espacios y el empleo de la fuerza pública “como guardias privadas de las empresas transnacionales y de los operadores de inversiones nacionales”, denunció Iza.

El ejemplo más reciente de lo que puede suceder se vivió la pasada semana en el cerro Fierro Urco, en la provincia de Loja, donde existen siete concesiones mineras. Los comuneros reclamaron ser escuchados, pero la jornada culminó con violentos disturbios en los que intervinieron policías y militares. En respuesta, el movimiento indígena ecuatoriano ha advertido sobre nuevas movilizaciones.

Y como si la bola de nieve de la protesta social no estuviera a punto de volver a rodar, aparece en Quito la figura del senador estadounidense Marco Rubio para evaluar con el Gobierno qué hacer para “fortalecer la seguridad, la prosperidad y la democracia” en Ecuador.



## La juventud también cuenta



Roberto Carrazana sabe que es el único estudiante de Ciencias Médicas nominado como candidato a diputado, una alta responsabilidad y compromiso. | foto: Gretel Díaz Montalvo



### | Gretel Díaz Montalvo

Cuando con apenas 20 años lo eligieron vicepresidente de la Federación Estudiantil Universitaria (FEU) de la Universidad de Ciencias Médicas de Camagüey Carlos J. Finlay, Roberto Carrazana Carballo nunca pensó en la posibilidad de ocupar, algún día, un escaño en el Parlamento.

Para él lo primordial siempre ha sido representar bien a sus compañeros y convertirse en un buen médico. Claro, y ser un buen revolucionario. Eso se lo enseñaron sus padres y abuelos, quienes con sus ejemplos de sencillos trabajadores le inculcaron lo de ser gente decente ante todo.

Hoy Carrazana es el presidente de la FEU, desde que sus compañeros así lo eligieron en abril del año 2021. Esos mismos muchachos que durante el pleno de la organización juvenil lo mencionaron para que fuera precandidato, y luego, en la asamblea del décimo congreso de la FEU lo ratificaron.

A sus 23 años este agramontino sabe que solo la posibilidad de representar a los jóvenes, a sus compañeros de estu-

dios y futuros colegas en el más alto órgano legislativo de la nación implica mucho.

“Desde que me propusieron, acota, entendí que ser nominado demanda responsabilidad y compromiso, primero con mi Universidad de Ciencias Médicas, con los que me propusieron, y con la juventud.

“En los últimos años la dirección del país se apoya en los jóvenes para decidir los destinos de Cuba, por eso hay una representación importante de nosotros en el Parlamento. Y es que debemos entender que está en nuestras manos seguir creando y construyendo una sociedad mejor.

“Pero para hacerlo debemos mantener la rebeldía que nos caracteriza y el compromiso, como estudiante de las Ciencias Médicas en formación, de prestar servicios médicos en cada rincón del país y con calidad”.

Carrazana valora la democracia en el proceso electoral, el cual permite que gente sencilla, como él, dice, vayamos a representarlos a tan alta instancia. Por eso agradece la oportunidad que por estos días tienen los candidatos a diputados de recorrer diversos colectivos laborales, instituciones y barrios de Camagüey; solo así, agrega, “se puede aprender y entender en qué somos fuertes y en qué debemos trabajar más”.

| XIX Concurso Nacional Regino Pedroso

## Pospuesta la premiación



Por necesidades relacionadas con la logística que requiere, el acto de premiación del XIX Concurso Nacional de Poesía Regino Pedroso, que se había anunciado para el 3 de marzo, ha sido

pospuesto para fecha que se dará a conocer oportunamente, y que se tratará de ubicar en el contexto de las actividades por el aniversario 53 del periódico **Trabajadores**, a principios del mes de junio. Ofrecemos nuestras disculpas a los premiados y otros interesados. | Redacción cultural

## Concluyó temporada de Danza Contemporánea



Danza Contemporánea de Cuba, dirigida por el maestro Miguel Iglesias, ha concluido este domingo su primera temporada del año en la sala Avellaneda del Teatro Nacional de Cuba. El programa incluyó piezas significativas y muy populares en el repertorio de los últimos años —*Matria Etnocentra* y *Mambo 3XXI*, de George Céspedes, así como *Consagración*, de los franceses Christophe Béranger y Jonathan Pranlas-Descours—; pero lo que más ha llamado la atención es la renovación de buena parte del cuerpo de baile de la agrupación, con bailarines recién egresados del sistema de la enseñanza artística. En las clases de técnica de la danza moderna cubana que se han presentado a telón abierto, impartidas por los maestros Yoerlis Brunet y Liliet Orozco, son notables el entusiasmo y compromiso de estos jovencísimos intérpretes con el legado de los grandes maestros de la danza cubana. | texto y foto: Yuris Nórido



## Traje de béisbol de Cuba en concurso

A propósito del V Clásico Mundial de Béisbol, el periódico **Trabajadores** y los servicios entuMovil, de la División Territorial Desoft La Habana, convocan a los usuarios de la telefonía móvil a participar en el concurso de pronóstico: V Clásico entuMovil.

Los aspirantes solo deberán responder la pregunta: **¿En cuál de los siguientes rangos quedará Cuba en el CMB 2023?**

A.- del 1-4; B.- del 5-8; C.- del 9-12

Para competir solo debe enviar un SMS al 8888 con el texto EVENTO CLASICO seguido de la letra que antecede su pronóstico.

Ejemplo. - 8888 EVENTO CLASICO (letra)

Se otorgará un gran premio consistente en un traje del equipo Cuba

y otras tres menciones, relacionados con suscripciones gratis por un mes a una de las prestaciones vigentes en la carpeta de servicios entuMovil, de Desoft.

Los ganadores serán escogidos mediante sorteo automático entre todos los participantes que acierten y recibirán la notificación a través de un SMS.

El gran premio corresponderá al primero de los cuatro triunfadores en correspondencia con la fecha de participación. Los resultados se darán a conocer el jueves 23 de marzo del 2023.

Para más información puede enviar un SMS (gratis) al 8000 con el texto AYUDA CLASICO. Y para aclarar dudas puede llamar al teléfono: 7 832 35 01. ¡Acércate, participa y gana!